
ATA DA 34ª REUNIÃO PLENÁRIA ORDINÁRIA DO CRP-MG – XIV PLENÁRIO 1 
REALIZADA EM 06/12/2014 2 

 3 
Aos seis dias do mês de Dezembro de dois mil e catorze, com início às 09 horas, realizou-se a 4 
34ª Plenária do XIV Plenário do Conselho Regional de Psicologia - 4ª Região (MG), tendo como 5 
Conselheiro Presidente Roberto Chateaubriand Domingues, Conselheiro Vice-Presidente 6 
Ricardo Figueiredo Moretzsohn, Conselheira Tesoureira Marília de Oliveira e Conselheira 7 
Secretária Elaine Maria do Carmo Zanola Dias de Souza. Estiveram presentes os 8 
Conselheiros Efetivos: Anna Christina da Cunha M. Pinheiro, Cláudia Natividade, Deborah 9 
Akerman, Délcio Fernando G. Pereira, Eliane de Souza Pimenta, Elizabeth de Lacerda 10 
Barbosa, Felipe Viegas Tameirão, Marcus Macedo da Silva, Maria da Conceição Novaes 11 
Caldas, Marília de Oliveira, Ricardo Figueiredo Moretzsohn e Roberto Chateaubriand 12 
Domingues e os Conselheiros Suplentes: André Amorim Martins, Cláudia Aline Carvalho 13 
Espósito, Dalcira Ferrão, Eriane Sueley de Souza Pimenta, Helena Abreu Paiva, Leila 14 
Aparecida Silveira, Madalena Luiz Tolentino, Maria Tereza de Almeida Granha Nogueira, 15 
Marisa Estela Sanabria Bourman, Odila Maria Fernandes Braga e Stela Maris Bretas Souza. 16 
Quorum de Conselheiros Efetivos: Foi verificado o quorum dos Conselheiros Efetivos 17 
presentes, totalizando 12, tendo o Plenário elevado à condição de conselheiro efetivo as 18 
conselheiras Cláudia Aline Carvalho Espósito e Dalcira Ferrão. Justificativas de ausência: 19 
Aparecida Maria de Souza B. Cruvinel, Celso Renato Silva, Elaine Maria do Carmo Zanolla Dias 20 
de Souza, Érica Andrade Rocha, e Túlio Lourchard Picinini justificaram ausência. ASSUNTOS 21 
TRATADOS: Informes Financeiros: A Conselheira Tesoureira Marília de Oliveira informou que o  22 
Centro de Custo: 47.08.01 - Apoio a eventos está com o saldo excedente em R$ 17.480,43, e 23 
ressaltou que apesar da solicitação em reunião Plenária de Outubro/2014 pelo Conselheiro 24 
Presidente Roberto Chateaubriand de que não fossem encaminhadas novos pedidos de apoio 25 
pelos Conselheiros, vieram novas solicitações e mesmo que sejam de valores baixos como 26 
uma que veio no valor de R$ 300,00, no montante final acaba interferindo. A Conselheira 27 
Marília de Oliveira citou o apoio ao evento do Seminário 35 anos de Basaglia que veio durante 28 
este período e ficou em R$7.000,00 para o evento e R$8.000,00 para o livro Nos Porões da 29 
Loucura, que não foi organizado pelo CRP-04. O Conselheiro Presidente Roberto 30 
Chateaubriand ressaltou que este evento deveria ter sido melhor aproveitado pela Comissão de 31 
Psicólogos da Saúde e feito conjuntamente ao Fórum Mineiro de Saúde Mental, uma vez que o 32 
evento contou com toda a logística do Conselho providenciada pela Gerente de Comunicação 33 
Nathalia Monteiro. A Conselheira Maria Teresa Nogueira lembrou que este evento foi pensado 34 
pelas militantes do Fórum Marta Elizabete e Miriam Abou-Yd e que não participou de todas as 35 
reuniões, e o evento foi pensado para marcar os 20 anos do Fórum Mineiro de Saúde Mental. 36 
As Conselheiras Odila Braga e Helena Abreu colocaram que desde a inscrição que foi feita 37 
através de link do site do CRP-04 até o credenciamento, estava evidenciada a participação do 38 
CRP-04 na organização do evento e também na fala da Marta Elizabete na mesa de abertura e 39 
que faltou a presença da Diretoria na mesa de abertura, e ressaltaram a participação da 40 
Conselheira Presidente do CRP-SP Elisa Zanerato na mesa de abertura. O Conselheiro 41 
Presidente Roberto Chateaubriand esclareceu que no mesmo período aconteceu a Semana 42 
dos Direitos Humanos e não houve possibilidade de conciliar a agenda, tendo a Diretoria 43 
indicado a Conselheira Eliane Pimenta para compor a mesa de abertura do Seminário 35 anos 44 
de Basaglia. A Conselheira Tesoureira Marília de Oliveira ressaltou que o Centro de Custo: 45 
47.08.04 – Eventos do CRP-04 têm a disponibilidade orçamentária de R$ 57.604,67, e o Centro 46 
de Custos 44.04.01 – Representações têm a disponibilidade orçamentária de R$ 90.754,15 e 47 
pontuou que para o próximo ano devido a Campanha pela Valorização da Profissão o Centro 48 
de Custo Eventos do CRP-04 terá o valor de R$300.000,00 e que todos os eventos do ano que 49 
vem deverão estar propostos no Planejamento Estratégico e/ou ligados a Campanha de 50 
Valorização da Profissão. Já os centros de custo Apoio a Eventos e Representações terão seus 51 
valores mantidos O Conselheiro Presidente Roberto Chateaubriand ponderou a necessidade de 52 
se ocupar os espaços nos eventos apoiados pelo CRP-04, participar em mesas de abertura, 53 
aproveitar os parceiros e estar presente a partir da Comissão e GT relativa à temática do 54 
evento. COE: A Conselheira Cláudia Natividade apresentou os seguintes pontos: 1) 55 
Representação 012/10: Apresentação do relatório com proposta de instauração de processo 56 



ético, pela Conselheira Maria Tereza de Almeida Granha Nogueira. O Plenário aprovou com 11 57 
(onze) votos a favor, 03 (três) contra e 03 (três) abstenções. Deliberação: dar ciência às 58 
partes. 2) Representação 007/13: O relatório foi apresentado ao Plenário com proposta de 59 
exclusão liminar da denúncia. O Plenário aprovou com 15 (quinze) votos a favor e 03 (três) 60 
abstenções. Deliberação: dar ciência às partes. 3) Representação 009/13: O relatório foi 61 
apresentado ao Plenário com proposta de instauração de processo ético. O Plenário aprovou 62 
com 17 (dezessete) votos a favor e 01 (uma) abstenção. Deliberação: dar ciência às partes. 4) 63 
Representação 011/14: O relatório foi apresentado ao Plenário com proposta de exclusão 64 
liminar da denúncia. O Plenário aprovou com 16 (dezesseis) votos a favor, 02 (dois) contra e 01 65 
(uma) abstenção. Deliberação: dar ciência às partes. Pontos da APAF: O Conselheiro 66 
Presidente Roberto Chateaubriand informou que foram pautados 56 pontos na APAF de 67 
Dezembro de 2014 e com esta quantidade elevada, serão levados para discussão alguns 68 
pontos prioritários e listou alguns deles para que seja levado a posição do CRP-04. São eles: 1) 69 
Pontos financeiros e proposta orçamentária: O Conselheiro Presidente Roberto Chateaubriand 70 
colocou que este ponto será muito discutido por conta de ter sido levado para esta APAF a 71 
dívida deixada pela gestão anterior do CFP. 2) Democratização da Comunicação: O 72 
Conselheiro Vice-Presidente Ricardo Moretzsohn apresentou o histórico das atividades 73 
desenvolvidas pela psicologia em relação a regulação da mídia e a democratização da 74 
Comunicação. A proposta do ponto de pauta é fazer dentro do Sistema Conselhos o resgate do 75 
trabalho desenvolvido pelo Fórum Nacional pela Democratização da Comunicação. O 76 
Conselheiro Ricardo Moretzsohn levantou como vitória a classificação indicativa da 77 
programação de TV e que agora está voltando à discussão a partir da liminar conseguida pela 78 
ABERT contrária a classificação indicativa. Finalizou sugerindo como encaminhamento do 79 
CRP-04 o resgate do protagonismo desta política pelo Sistema Conselhos. 3) CREPOP: O 80 
Conselheiro Ricardo Moretzsohn colocou que a questão do Convênio para repasse do valor do 81 
CREPOP vai ser debatido e colocou que até os Assessores Jurídicos  dos CRP’s  haviam 82 
aprovado a assinatura e que os CRPs não concordam com a formalização de Convênio e a 83 
alegação do CFP é de que existe uma norma do TCU em vigor e que não é uma decisão 84 
política e sim jurídica/legal. A Conselheira Deborah Akerman informou que participou da 85 
Reunião Nacional do CREPOP nos dias 28 e 29 de Novembro em Brasília-DF e esclareceu que 86 
a Coordenação Nacional do CREPOP apresentou uma planilha com os estágios em que se 87 
encontram a elaboração dos documentos de referência dos ciclos de pesquisa já realizados ou 88 
que ainda irão acontecer. Ressaltou ainda que a planilha inicialmente apresentada pela 89 
Coordenação Nacional continha alguns equívocos, entre eles a informação de que nenhuma 90 
contribuição ao documento de referência de Relações Raciais havia sido enviada pelo processo 91 
de consulta pública. Vários CR’s – inclusive o de Minas Gerais – realizaram reuniões para 92 
avaliar a versão preliminar do documento e encaminharam ao CFP o relatório decorrente 93 
destas. Em relação a Política Indutora a Conselheira Deborah Akerman informou que desde 94 
2012, um GT vem trabalhando para construir uma política indutora para o uso dos dados do 95 
CREPOP. Na reunião apresentou-se a minuta resultante desse trabalho que foi lida, discutida, 96 
alterada e aprovada pelos participantes para ser encaminhada à APAF. A Conselheira Deborah 97 
Akerman reafirmou a discussão sobre a assinatura de convênio pelos CR’s de menor porte 98 
esclarecendo que os CRP’s de Goiás, Ceará, Alagoas, Sergipe e Espírito Santo assinaram o 99 
convênio. Outros CRP’s – Rio Grande do Sul, Paraná, Pará e Mato Grosso do Sul – não 100 
assinaram, mas sugeriram alterações nos termos do convênio que foram acatadas ou estão 101 
sendo analisadas pelo departamento jurídico do CFP. No entanto, a maioria dos CR’s – Distrito 102 
Federal, Pernambuco, Bahia, Santa Catarina, Paraíba, Rio Grande do Norte, Mato Grosso e 103 
Amazonas – não assinou e os conselheiros desses regionais presentes na reunião questionam 104 
a necessidade de assinatura do convênio usando como um argumento um acordo estabelecido 105 
em APAF. Foi definido na Reunião Nacional do CREPOP que os CRP’s contribuam com a 106 
indicação de nomes para possível composição da Comissão Ad Hoc de diversos temas. Como 107 
encaminhamento foi solicitado ao Assessor de Apoio a Gestão Wagner Viana mandar para os 108 
Conselheiros por email para que os mesmos indiquem os nomes. 4) GTs da APAF: O 109 
Conselheiro Presidente Roberto Chateaubriand apresentou o entendimento do CFP de que as 110 
Reuniões Nacionais de GTs e Comissões serão pagas pelos CRP’s, assim reduz a assimetria 111 
de participação por parte de CRPs que não tem a mesma condição financeira. Será levado para 112 



a APAF um entendimento de buscar fazer com que estas participações fiquem cada vez mais 113 
isonômicas. 5) CDH: O Conselheiro Vice-Presidente Ricardo Moretzsohn colocou que a grande 114 
queixa é a composição da Comissão Nacional de Direitos Humanos, uma vez que só aparece o 115 
nome da Vera Paiva. 6) Participação Controle Social:  O Conselheiro Presidente Roberto 116 
Chateaubriand colocou a necessidade de manutenção do PL 8.048/2014 que institui a Política 117 
Nacional de Participação Social (PNPS) e o Sistema Nacional de Participação Social. Uma 118 
questão levantada pelo Conselheiro Presidente Roberto Chateaubriand é de qual é o lugar dos 119 
CRPs nos Conselhos de Controle Social, e que já existe a ameaça de retirada da 120 
representação do CRP-04 no Conselho Estadual de Saúde a partir de denúncia do MP. O 121 
Conselheiro Vice-Presidente Ricardo Moretzsohn propôs que o CRP-04 se apresentar como 122 
representante da sociedade civil nos Conselhos de Controle Social. A Conselheira Deborah 123 
Akerman propôs que o CRP-04 deve participar dos Conselhos de Controle Social levando as 124 
discussões das políticas públicas no lugar do trabalhador nos Conselhos. 7) Memórias e 125 
Patrimônio Público do Sistema Conselhos: O Conselheiro Presidente Roberto Chateaubriand 126 
denunciou que o CFP está apagando a memória e o patrimônio público do Sistema Conselhos 127 
e está sendo levado para a APAF a acusação desta situação que deveria ser divulgado aos 128 
psicólogos. 8) 30h para profissionais psicólogos dos CRP’s: O Conselheiro Presidente Roberto 129 
Chateaubriand informou que houve a solicitação de funcionários de CRP’s para a jornada de 130 
30h sem redução salarial e contextualizou com a realidade do CRP-04 que dá margem para 131 
qualquer funcionário solicitar a redução de jornada com redução salarial, não somente para os 132 
profissionais psicólogos. O Conselheiro Vice-Presidente Ricardo Moretzsohn justificou posição 133 
contrária, alegando que é dar um privilégio aos psicólogos em relação aos profissionais de nível 134 
superior e demais funcionários. Como encaminhamento para a APAF de solicitação de retirada 135 
do ponto de pauta. Nada mais havendo a tratar, eu, Elaine Maria do Carmo Zanola Dias de 136 
Souza, que secretariei a reunião, lavrei a presente ata, que vai assinada por mim e pelos 137 
demais membros presentes. Belo Horizonte 06 de Dezembro de 2014.   138 



 


